

Resiliencia: Aspectos psicosociales de mujeres transgénero en Soledad. Colombia

Resilience: Psychosocial aspects of transgender women in Soledad Colombia

Francis Araque Barboza¹, Andrea Andromeda García-Puello², Ilder Alejandro Beltrán Santos³, Jorge Alfredo Hernández-Flórez.

¹Doctora en Ciencias Humana, Universidad Metropolitana, Barranquilla, Colombia, https://orcid.org/0000-0001-7420-520X, faraque@unimetro.edu.co

Resumen

Esta investigación se encuadra en el paradigma cualitativo mediante el uso de un análisis fenomenológico, centrándose en las vivencias de cada una de las participantes. El análisis psicosocial de la resiliencia en mujeres transgénero de un área específica del municipio de Soledad, Atlántico, quienes tienen entre 18 y 30 años, es el objetivo de este artículo. La técnica aplicada fue la entrevista semiestructurada que osciló entre dos y tres horas por participante, lo cual facilitó el acceso a información detallada respecto a los elementos que configuran la resiliencia en estas mujeres. Los hallazgos dan cuenta de la existencia de los recursos en la construcción de resiliencia. Dentro de los factores de riesgo, el rechazo social y familiar emerge como una de las principales dificultades. No obstante, se evidencian algunos factores protectores como el contar con redes de apoyo, especialmente las comunidades de pares debido a que proveen contención emocional y validación. Estos recursos son cruciales para potenciar la resiliencia en mujeres transgénero. La resiliencia en estas mujeres se construye principalmente a través de la reconceptualización de su sistema de creencias y el reconocimiento de sus motivaciones derivadas de su deseo de encarnar la feminidad. Además, la adopción de modos particulares de expresión, así como el cultivo de recursos personales son esenciales para el proceso de resiliencia, lo que permite a estas mujeres enfrentar adversidades y afirmar su identidad en un contexto social desafiante.

Palabras clave: Resiliencia, Mujeres Transgénero, psicosocial,

Abstract



² Magister en educación, Universidad Metropolitana de Barranquilla https://orcid.org/0000-0002-3490-5022 andrea.garcia@unimetro.edu.co

³Estudiante de Psicología, Universidad Metropolitana de Barranquilla, https://orcid.org/0009-0001-2175-5117 ibeltransa@estudiantes.unimetro.edu.co

⁴ Magister en Ciencias de la enfermería. Universidad de Pamplona https://orcid.org/0009-0007-7646-6287 jorge.hernandez2@unipamplona.edu.co



This research falls within the qualitative paradigm through the use of phenomenological analysis, focusing on the experiences of each of the participants. The psychosocial analysis of resilience in transgender women in a specific area of the municipality of Soledad, Atlántico, who are between 18 and 30 years old, is the objective of this article. The technique applied was a semi-structured interview that lasted between two and three hours per participant, which facilitated access to detailed information regarding the elements that shape resilience in these women. The findings reveal the existence of resources in the construction of resilience. Among the risk factors, social and family rejection emerges as one of the main difficulties. However, some protective factors are evident, such as having support networks, especially peer communities, because they provide emotional support and validation. These resources are crucial for enhancing resilience in transgender women. Resilience in these women is built mainly through the reconceptualization of their belief system and the recognition of their motivations derived from their desire to embody femininity. In addition, the adoption of particular modes of expression, as well as the cultivation of personal resources, are essential to the resilience process, enabling these women to face adversity and assert their identity in a challenging social context

Keywords: Resilience, Transgender Women, psychosocial

Introducción

La presente investigación se centra en el estudio de los aspectos psicosociales que permiten la resiliencia de un grupo de mujeres transgénero, teniendo en cuenta los diferentes entornos en los que se ven involucradas ya sea a nivel social, laboral, familiar, de salud, entre otros (Duarte-Alarcón et al., 2023). De acuerdo con esto, se entiende por resiliencia como, la aptitud para resistir a la destrucción, es decir, preservar la integridad en circunstancias difíciles; la actitud de reaccionar positivamente a pesar de las dificultades. De este modo se reconoce que en la actualidad ser una mujer transgénero requiere de mucho valor y esfuerzo puesto que la sociedad no se las "pone fácil" en términos generales (Beltrán, 2020).

El concepto de resiliencia, que se refiere a la capacidad de adaptarse y superar dificultades, es particularmente perspicaz al intentar entender las experiencias de las mujeres transgénero, especialmente en entornos sociales donde enfrentan discriminación y exclusión (Baglari & Dhar, 2023). En Soledad, Colombia, las mujeres transgénero enfrentan severos desafíos relacionados con la identidad de género en un ambiente caracterizado por rígidas normas de género tradicionales y estructurales que obstaculizan la integración socioeconómica. Este fenómeno ha creado una cierta vulnerabilidad; sin embargo, también ha desencadenado procesos de resistencia y afirmación hacia su identidad a través de la resiliencia (Silva et al., 2021).

En Colombia, y especialmente en Soledad, las mujeres transgénero enfrentan varias capas de violencia y exclusión social acompañadas de estigmatización debido a su identidad de género. Estos factores afectan directamente su bienestar psicológico y emocional (Hernández-Flórez et al., 2020). Aún así, a pesar de estos desafíos, numerosas mujeres transgénero han adoptado estrategias de afrontamiento adecuadas que les permiten superar





estas dificultades y establecer sistemas de apoyo que refuerzan su resiliencia. Estas estrategias van desde formar comunidades de apoyo hasta construir visibilidad donde se afirman sus identidades y derechos (Kota et al., 2020).

La resiliencia psicosocial de las mujeres transgénero en Soledad se expresa en su habilidad de transformarse románticamente y encontrar una forma de integración dentro de una sociedad que las margina, en su mayor parte. La construcción de una identidad de género es un proceso que emana de varios momentos (Doyle et al., 2023). Se puede describir en términos de una autoidentificación y otra de reconocimiento y validación por parte de otras personas. A lo largo de este proceso, las mujeres transgénero implementan diferentes formas de sobrellevar la discriminación y el rechazo social, en muchas ocasiones amparándose en la fuerza de su red social, amistades y lazos familiares que sostienen de forma crucial su bienestar emocional (Hernández-Flórez, et al., 2023).

No obstante, la resiliencia enfrentada por mujeres transgénero no se encuentra limitada a la simple reacción ante adversidades. Esto incluye un empoderamiento en donde, a partir de sus padecimientos y conocimientos, se convierten en agentes de cambio social (Cuadrado-Clemente et al., 2023). Esto se observa en su activismo a favor de la visibilidad social, los derechos y la igualdad. Muchas de estas mujeres, aun cuando su activismo conlleva un alto riesgo, terminan convirtiéndose en referentes de lucha y resistencia hacia las instituciones sociales que las discriminan (Alvarado et al., 2020).

Las mujeres transgénero de Soledad tienen una resiliencia psicosocial única que es importante estudiar, particularmente para entender cómo estas mujeres logran mantener su salud mental, emocional y social en medio de numerosos desafios. Es importante estudiar este fenómeno desde una perspectiva multidisciplinaria (Pascoe et al., 2022). Tal enfoque debería incluir no solo la violencia y la discriminación, sino también los factores protectores y de fortalecimiento que permiten a estas mujeres transformar la adversidad en motivación para la supervivencia y el desarrollo personal. El propósito de este análisis es reflexionar sobre las dimensiones psicosociales que impactan la resiliencia de las mujeres transgénero, con el objetivo de presentar su realidad dentro de un contexto excluyente con mayor profundidad y comprensión (Kaipper et al., 2021).

De hecho, la lucha por los derechos humanos de las mujeres transgénero es una batalla por la igualdad, la dignidad y el reconocimiento de la humanidad de todas las personas, independientemente de su identidad de género (Hernández-Flórez, et al., 2023). Sin embargo, en un entorno como el de Colombia ellas enfrentan desafíos únicos y formas exacerbadas de opresión debido a su identidad de género. En reconocimiento de los derechos humanos de las mujeres transgénero implica una serie de medidas fundamentales que abordan las diferentes dimensiones de su vida y experiencias. En primer lugar, es crucial garantizar el derecho a la igualdad y la no discriminación. Las mujeres transgénero deben tener igualdad de acceso a oportunidades educativas, empleo, atención médica y vivienda, sin ser objeto de discriminación o exclusión debido a su identidad de género. Esto implica la implementación y aplicación efectiva de leyes y políticas que prohíban la discriminación por motivos de identidad de género (Storm et al., 2021).





Además, es esencial reconocer el papel que juegan los aspectos psicosociales en la construcción de la resiliencia de este grupo identitario puesto que los aspectos personales, familiares y sociales trabajan en conjunto para así lograr desarrollar procesos adaptativos en relación con su salud mental ante situaciones críticas o de riesgo, abriendo paso a la construcción de la resiliencia (Storm et al., 2021). Por supuesto, al hablar de la construcción de la resiliencia en mujeres trans, es esencial considerar los aspectos psicosociales. Las mujeres enfrentan desafios únicos por la intersección de su identidad de género y las normas sociales, que suelen llevar a la internalización de creencias limitantes y experiencias de discriminación (Lennie et al., 2020)

En primer lugar, los aspectos personales son fundamentales para la construcción de la resiliencia en mujeres trans. Ya que implica explorar y afirmar su identidad de género, así como desarrollar una sólida autoestima y autoaceptación. A través del autocuidado y la autoexploración, las mujeres trans pueden fortalecer su capacidad para enfrentar los desafíos que enfrentan (Comisión Interamericana de los Derechos Humanos, 2020). También, los aspectos familiares juegan un papel crucial. Para las mujeres trans el apoyo de la familia puede ser un factor importante para la construcción de la resiliencia, pero desafortunadamente, muchas mujeres trans enfrentan rechazo o falta de comprensión por parte de sus seres queridos (Arango-Cortés, 2025).

En esos casos, es importante buscar apoyo en redes de apoyo elegidas, como amigos cercanos o comunidades LGBTQ+, y los aspectos sociales son vitales en este proceso, la inclusión y la aceptación en la sociedad pueden mejorar significativamente con relación a la resiliencia de las mujeres trans. Sin embargo, la discriminación y la exclusión social son desafíos comunes que enfrentan. No es un secreto que se debe promover la conciencia y la inclusión en la sociedad en general pues es crucial para crear un entorno más comprensivo y solidario para las personas trans (SaThierbach et al., 2015)

De acuerdo con lo anterior mencionado es importante resaltar, los derechos humanos de las mujeres transgénero son una parte integral de la lucha más amplia por la igualdad y la justicia para todas las personas. Reconocer y proteger los derechos de las mujeres transgénero no solo es una cuestión de justicia y derechos humanos, sino también de dignidad, respeto y humanidad. Es hora de que la sociedad se comprometa a garantizar que todas las mujeres, incluidas aquellas que son transgénero, puedan vivir sus vidas con seguridad, igualdad y dignidad plenas (Hernández-Flórez et al., 2022). A nivel mundial, hay estigmas sociales a grupos identitarios diferentes a los normalizados desde el criterio de homogeneidad construido en la modernidad, a esta realidad no escapan los grupos de mujeres transgénico que son vulneradas en sus derechos y su vida diariamente, esto genera baja autoestima, ya que la ha llevado a demonizarla y criminalizarlas durante años por existir. Este estigma social ha llegado a materializarse en leyes que discriminan (Claahsen - van der Grinten et al., 2021).

Materiales y Métodos

El presente estudio se enmarca en el paradigma cualitativo, guiado por un enfoque fenomenológico con el objetivo de comprender los aspectos psicosociales relacionados con





el desarrollo de la resiliencia en mujeres transgénero de Soledad, Colombia. Dentro de este marco, la meta es interpretar las experiencias vividas de las participantes en relación con su contexto sociocultural, apreciando la naturaleza individual de cada caso y cómo los aspectos psicosociales se articulan con la resiliencia ante la adversidad (Hernández et al., 2018).

Etapas y Procedimiento

Primer momento: La integración del investigador en el entorno natural de las mujeres transgénero estudiadas

En este paso preparatorio, el investigador ingresa al entorno natural y cotidiano de las mujeres transgénero con el fin de entender la realidad desde sus perspectivas. Esta inmersión implica el establecimiento de un rapport y un grado de intimidad con las participantes, lo que requiere proximidad y compromiso activo. Es dentro de este contexto que se lleva a cabo la primera técnica de recolección de datos, la entrevista semiestructurada. Con esta técnica, el investigador puede obtener información rica y contextual porque las respuestas de las participantes no están limitadas a un conjunto predeterminado de preguntas, lo que potencia su capacidad para explorar y compartir sus experiencias (Arias & Covinos, 2021).

Segundo momento: Transcripción de entrevistas y registro de observaciones

El siguiente paso después de las entrevistas es la transcripción, que es la representación completa y precisa de las conversaciones. Involucra las palabras del entrevistado, así como sus patrones de habla y la estructura de sus oraciones. Además de las entrevistas, las grabaciones del investigador, que incluyen notas de las interacciones y el contexto en el que se lleva a cabo la investigación, también son transcritas. Estas observaciones aumentan la información obtenida de las entrevistas y retratan las experiencias vividas de las mujeres transgénero interactuando con sus entornos, los obstáculos que encuentran y las estructuras sociales que navegan (Manterola et al., 2019).

Tercer momento: Lectura de las transcripciones y registros de observación

En esta fase se lleva a cabo un examen minucioso de lectura de las transcripciones y de los documentos de observación con el fin de profundizar en el significado de las vivencias de las participantes. Rutter, en 1985, sostiene que el proceso de pasar desde la exterioridad de los datos (lo dicho o lo observado) hacia la interioridad de la experiencia hay que comprenderlo. En esta parte se lleva a cabo una reflexión crítica de la narración hecha por los hombres y mujeres que se encuentran en la calle, y se trata de comprender de qué forma sus cotidianos, sus conflictos, sus anhelos y razones dan sentido a la construcción de resiliencia (Mendoza & Ramírez, 2020).

Cuarto momento: Categorización de la información

Analizados los datos, se realiza la organización de la información. En esta fase, la organización de la información empírica adquirida se hace siguiendo categorías provisionales que se hallan en la teoría inicial, sanas emergentes de los propios datos. En este momento se





pretende descubrir formas de los relatos de las mujeres transgénero, significados compartidos y temas que con la transversalidad genética. Estas categorías permitirán sistematizar la información de manera ordenada, lo cual facilitará la interpretación de la realidad que vivieron y de los aspectos sociofamiliares que han construido su resiliencia (Marín et al., 2020).

Quinto momento: Organizar la información

Una vez computada la información, se procede con su estructura, es decir, la norma lógica a seguir para clasificar y ordenar la información con el propósito de brindar una claridad continua y holística de cada mujer transgénero. Este procedimiento procura mostrar las múltiples realidades y posturas que tienen las participantes, ubicando sus realidades en los paradigmas que les corresponden. Adicionalmente, en esta fase se elaboran las primeras conclusiones sobre el papel que juega la resiliencia en la vida de las mujeres transgénero en Soledad (Pérez & Rodríguez, 2017).

Sexto momento: Estructura global

A partir de los relatos aportados por los participantes, esta fase describe lo esencial y fundamental. Esto es, a partir de todas las entrevistas y las observaciones, sintetizar todos los aspectos de mayor relevancia. En esta fase, se realiza un análisis general que le da sentido a los hallazgos y enfatiza los aspectos relevantes respecto a cómo las mujeres transgénero ejercen su resiliencia ante la adversidad. Este paso es decisivo si de aproximarse a la vivencia en el marco de la totalidad y de forma paradigmática se trata (Ortiz-Ocaña & Arias-López, 2019).

Séptimo Momento: Construcción de Teoría y Relación con el Cuerpo de Conocimiento Existente

Finalmente, procedemos a la parte de integración, donde las conclusiones extraídas del análisis se incorporan con las teorías relevantes. Este paso requiere conectar los hallazgos con investigaciones previas sobre resiliencia, identidad de género y las experiencias de mujeres transgénero. La teorización no solo ayuda a comprender el fenómeno a un nivel más profundo, sino que también ayuda a situar los resultados de la investigación dentro del marco académico y científico existente, haciendo la relación cruzada de los resultados de la investigación con las teorías relativas (Cedeño-Intriago et al., 2019).

Técnicas Empleadas

Se emplearon dos técnicas principales para la recopilación de datos: la entrevista semiestructurada y la observación directa. La entrevista semiestructurada le dio la ventaja al investigador de hacer un cierto conjunto de preguntas, pero también de elaborar sobre temas más amplios a medida que los participantes contaban sus historias. La grabación de las entrevistas hizo posible transcribirlas y analizarlas en detalle posteriormente. Además, la observación directa del entorno de los participantes añadió una valiosa perspectiva sobre sus interacciones sociales y experiencias, enriqueciendo así el análisis (Medina et al., 2023).





Durante las entrevistas, el investigador adoptó un papel pasivo, permitiendo que los participantes se expresaran sin interrupciones. Este enfoque aseguró que las mujeres trans compartieran sus experiencias de manera abierta, sin temores de juicio o evaluación. El investigador se mantuvo empático y comprensivo, demostrando un interés genuino en las narrativas de los participantes, lo que fomentó una atmósfera de confianza y seguridad emocional (Cohen & Gómez, 2019).

Actores sociales en la investigación

Los actores sociales para esta investigación fueron identificados de manera intencionada, guiados por criterios de relevancia y rigor para asegurar la calidad de la información recopilada. Entre los criterios elegidos estaban: el potencial para realizar reuniones adecuadas para la recopilación de datos, la capacidad de crear y mantener un vínculo dialógico que permita la confianza, y que los participantes se identificaran como mujeres trans. Estos criterios aseguraron que las narrativas recogidas fueran representativas de la realidad de las mujeres transgénero de Soledad, Colombia, y que las intervenciones del investigador respetaran el contexto de cada participante (Vizcaíno Zúñiga et al., 2023).

Participantes

La investigación se centró en una muestra de 5 mujeres transgénero que viven en el Municipio de Soledad, Atlántico, con edades entre 18 y 30 años. Esta muestra se seleccionó intencionadamente, utilizando como criterio de inclusión la autoidentificación de las participantes como mujeres transgénero. El rango de edad se estableció para capturar la perspectiva de mujeres jóvenes en este contexto, que atraviesan procesos significativos de afirmación de identidad y adaptación a dinámicas socioculturales que plantean tanto desafíos como oportunidades en su camino de resiliencia. De esta manera, la muestra proporcionó una segmentación adecuada para entender las experiencias de las mujeres trans en los primeros años de la adultez, cuando muchas barreras socioculturales aún restringen su inclusión y bienestar general.

Instrumento

La recolección de la información se realiza mediante entrevistas semiestructuradas a profundidad de 2 a 3 horas con previo consentimiento informado aprobado por ellas. El análisis de los datos se hizo en tres fases: 1) descripción de la experiencia vivida; 2) relacionamiento de la información hasta consolidar las categorías emergentes; 3) comparación de las categorías con otras investigaciones.

Resultados

Elementos Personales





Considerando el caso específico de una mujer transexual, el equilibrio interno tiene relevantes consecuencias en la forma de construir su resiliencia. La autoconciencia, que aquí trataremos como una forma de aceptar y comprender en profundidad su identidad de género, parece ser determinante en su proceso de ajuste. Las personas resaltan la importancia de vivir el ser interno a pesar de la presión del ser externo (De la Rosa & Cortés, 2021). Esta libertad se traduce en la autoaceptación y en amarse a sí mismo, condiciones que permiten a la mujer mantener un enfoque resiliente ante el contexto difícil en el que se le presenta. La resiliencia también se expresa en la determinación, que en este caso se traduce en la búsqueda de su verdadero ser con infinidad de obstáculos fronterizos. Todo esto permite el sostenimiento de un pilar inmaterial que desatado no solo ayuda a automanipularse para enfrentar los retos, sino fortalece su salud mental convirtiéndose en un determinante de su resiliencia (Williams et al., 2019).

En lo que respecta a la familia, los resultados de la encuesta mostraron un claro y fuerte rechazo por parte de los familiares a la identidad de género de las participantes. Este rechazo se observa claramente en las familias que se niegan a aceptar la feminidad de las mujeres trans, porque no entienden que una persona asignada como hombre desee transitar a una identidad femenina (López et al., 2020). Este dilema familiar es a su vez un problema psicológico, pero también impacta en la vida de las mujeres trans, debido a que muchas de ellas tienen que salir de su hogar a una edad muy temprana si quieren comenzar el proceso de transición. Este desarraigo conlleva un sufrimiento emocional muy intenso, pero al mismo tiempo, socialmente las empobrese y económicamente las aumenta el riesgo, por lo tanto, se requiere un mayor esfuerzo para volver a desarrollar una resistencia. Las mujeres trans no cuentan con un sistema familiar que les brinde soporte, esto a su vez las obliga a buscar otros tipos de apoyo. Esta realidad es un método en el que se logra un fortalecimiento y una independencia personal, al mismo tiempo, pero también muestra la vulnerabilidad que se vuelve a la falta de aceptación familiar (De Vries et al., 2020).

Factores sociales

En aspectos socioculturales, las mujeres transexuales tienden a tener una lucha continua con la identidad de ser marginadas y rechazadas por la sociedad que las rodea. No todas las participantes enfrentaron discriminación directa; sin embargo, es evidente y numeroso que las participantes enfrentan alguna forma de burla o comportamiento despectivo por parte de otros, especialmente en lugares públicos e instituciones que brindan servicios. Si bien tales comportamientos pueden carecer de expresiones abiertas, infligen un daño serio al bienestar emocional y social de los individuos (Hernández-Flórez & Klimenko, 2023). Además, el estudio encontró que en muchas situaciones, las mujeres transexuales enfrentan discriminación en el lugar de trabajo donde se les somete a largas esperas o se les niegan servicios de manera encubierta. Esta negación de estima social perjudica su autoimagen así como su capacidad para participar plenamente en la sociedad. Sin embargo, con el apoyo adecuado, especialmente fuera de sus familias, las participantes son capaces de construir redes sociales sólidas que fomentan su resiliencia (Williams et al., 2019).

Resiliencia Como Proceso





La resiliencia se va dando poco a poco en las mujeres transgénero y se va construyendo desde el contexto personal y socio familiar, lo que la convierte en un proceso sumamente complejo. En el viaje hacia la afirmación de su identidad de género, las participantes han adquirido ciertas fortaleza internas que les resulta posible lidiar con las adversidades. De esas fortalezas, conocerse a sí misma es el autoconocimiento que resulta ser la base en la cual las mujeres trans construyen una identidad de vivir con su esencia (Lisboa-Alves et al., 2022). El amarse a sí mismo en este caso, como un proceso de aceptación total, constituye otro entrañable pilar que a su vez permite sobrellevar y hasta derrotar los retos impuestos desde afuera. Aprendiendo a aceptarse, estas mujeres no solo sobreviven, sino que florecen y desarrollan un tipo de resiliencia a avanzar en su vida pese a los retos y dificultades que a diario tienen que enfrentar. No cabe ninguna duda; este proceso no solo afirmar una identidad, sino que trasciende lo adaptativo para transformarse en una reafirmación identitaria. Hay que decir que el autocuidado y el amor propio en momentos de adversidad se vuelve una auténtica muestra de todos los cambios que puede hacer en un cotidiano (Galaz et al., 2021).

Discusión

El concepto de resiliencia se ha estudiado en el ámbito de las ciencias de la vida, poniendo énfasis en su capacidad para explicar la adaptabilidad de personas o grupos a retos y adversidades. Este fenómeno que permite a las personas vivir y desarrollarse plenamente a pesar de las condiciones desafiantes, ha logrado consolidarse como un concepto central en estudios sobre bienestar y sobre superación personal (Gilbey et al., 2020). Desde la psicología y la sociología, se define la resiliencia no solamente como la capacidad de enfrentar estrés, sino como un proceso en constante evolución y polifacético que combina elementos individuales y colectivos. En este orden de ideas, la resiliencia no es solo un fenómeno biológico o psicológico, por el contrario, su construcción se da a partir de una diversidad de factores intrínsecos y extrínsecos que en su conjunto permiten a los individuos, o a una comunidad, recuperarse e incluso salir fortalecidos después de la adversidad(Higgins et al., 2021).

La resiliencia individual, como lo definen (Ross & Setchell, 2019) se refiere a una serie de elementos personales que permiten la adaptación a ciertos cambios. Esto incluye aspectos como la autoconciencia, la autoestima, la capacidad de afrontamiento frente al estrés y una historia personal favorable que les permita a los individuos disponer de una serie de respuestas ante las dificultades. Los aspectos mencionados son complementados por su entorno social y familiar que puede funcionar como una red de apoyo clave. Por el contrario, cuando las condiciones de vida de los individuos sufren un cambio radical, como el caso de las mujeres trans que viven procesos de afirmación de su identidad, estos factores de vulnerabilidad se agudizan por falta de apoyo (Ramirez & Galupo, 2019). Por eso, estas mujeres trans se encuentran en una situación de doble exposición: por un lado, enfrentan la adversidad de la discriminación y, por el otro, no cuentan con una red de apoyo que facilite la resiliencia. De esta forma, su adaptación se transforma en un proceso más desafiante que añade la necesidad de contar con redes de apoyo emocional y atención en salud mental de género (Aguilar et al., 2022). A partir de una óptica comunitaria, la resiliencia se traslada del individuo a las colectividades, convirtiendo la adaptación y superación de adversidades en





un proceso grupal. Arciniega (2013) menciona que las comunidades resilientes son aquellas que, ante rimando con cohesión social, son movil (Byne et al., 2020).

En el caso de las mujeres trans, la resiliencia se apoya en el sistema social que las rodea y también en la reinterpretación de sus creencias y la autodeterminación acerca de su identidad de género. La resiliencia resulta especialmente apropiada, pues enfatiza el equilibrio entre riesgos y protecciones en el proceso de adaptación (Mayordomo et al., 2021). Para las mujeres trans, el rechazo social y el abandono familiar son factores de riesgo agudos, mientras que contar con redes de apoyo como comunidades trans, terapeutas especializados, y espacios seguros, constituyen factores protectores que facilitan mayor adaptación. Esto se manifiesta en la forma en que las mujeres trans son capaces de transformar su experiencia de marginación en un recurso de fortaleza. Desde esta perspectiva, la resiliencia no se define solamente como un proceso de adaptación, en este caso se trata de una capacidad activa de resignificación y afirmación que desata poderes para sobrepasar elementos contrapuestos a su autoestima y revalorizar su pertenencia a la comunidad (OMS, 2022).

Debemos señalar que la resiliencia no se forma únicamente a partir de la superación de adversidades, sino que también se relaciona con la habilidad que tienen las mujeres transgénero para manejar su identidad dentro de un contexto social poco acogedor. El desarrollo de la resiliencia, en este caso, no solo se acompaña de todos los esfuerzos que se realicen para mitigar la discriminación, sino que también se debe tener la capacidad de convertir dichas limitantes en posibilidades para fortalecer la identidad y el empoderamiento. A partir de Williams et al., (2019) se sabe que las mujeres trans que cuentan con apoyos sociales y psicológicos, así como formas de vivenciar su identidad de género, tienden a ser más resilientes. Esta capacidad no solo les ayuda a sobreponerse a las adversidades de forma efectiva, también les otorga la habilidad de ser transformadoras de su comunidad hacia la aceptación e inclusión en un contexto hostil hacia las personas trans (Schmitz et al., 2020).

La resiliencia, desde la perspectiva psicológica y sociológica, representa un proceso clave en el proceso de afirmación de la identidad de las mujeres trans. Constituye un aspecto importante en el desarrollo de la resiliencia, la sobreveniencia enfrentada por personas trans, familia y sociedad (Aguilar et al., 2022). Esto otorga elementos para el enfrentamiento y empoderamiento en el sentido de reconstrucción de su identidad. Como resultado, la resiliencia se presenta como una poderosa habilidad que va más allá del simple hecho de permitir sobreponerse a las mujeres trans, garantizándoles la posibilidad de vivir plenamente en el contexto que les rodea, enfrentando sin miedo las estructuras sociales y culturales que continúan sosteniendo la discriminación y el repudio (Higgins et al., 2021).

Conclusiones

En primer lugar, identificamos la resiliencia como un proceso dinámico, multifuncional y como una capacidad de las mujeres con identidades transgénero para enfrentar los desafíos construidos en torno a su identidad de género en un entorno social hostil. Este proceso está fuertemente determinado por algunos factores personales, como la autoconciencia, la autenticidad y la autoestima, que sirven para fortalecer su capacidad de superar desafíos como factores internos fuertes. A través de estas cualidades internas, las mujeres trans son capaces





de adoptar una actitud resiliente frente a los desafíos diarios y continuar progresando hacia la afirmación de su identidad y el compromiso social, a pesar del rechazo y la discriminación que enfrentan.

En segundo lugar, el apoyo social y comunitario surge como un elemento potencial en la construcción de la resiliencia en mujeres trans. Las investigaciones revelan que, a pesar del rechazo familiar, muchas logran construir redes de apoyo significativas que incluyen comunidades de pares, terapeutas especializados y servicios de salud mental sensibles al género. Estos factores ayudan a proteger y a construir un entorno de apoyo emocional y psicológico que favorezca la adaptación y afrontamiento a las adversidades. De esta forma, la resiliencia adquiere un mayor impulso por parte de la capacidad de las mujeres trans de forjar nuevas relaciones de apoyo que les otorgan recursos emocionales y sociales fundamentales en su proceso de adaptación.

En tercer lugar, la reestructuración de las creencias personales y la motivación interna para afirmarse como mujeres transgénero son postulados que influyen de manera decisiva en la construcción de la resiliencia. Este proceso de adaptación no solamente depende de una postura frente a adversidades externas, sino de la capacidad de rediseñar la experiencia de marginación y exclusión como un recurso de fortaleza y empoderamiento. La afirmación de la identidad, el amor propio y el autoconocimiento se constituyen como mecanismos centrales para enfrentar el rechazo social y familiar, permitiendo a las mujeres trans una activación y transformación de su resiliencia, pues va más allá de soportar pasivamente la adversidad.

Por último, el marco conceptual de la resiliencia comunitaria apoya la comprensión de cómo las mujeres transgénero pueden superar las dificultades resultantes de entornos socialmente inaceptantes o poco comprensivos. Las comunidades resilientes son aquellas que logran mantener su cohesión y su capacidad de movilización durante circunstancias difíciles. Dentro de este marco, las mujeres trans que pertenecen a redes de apoyo y solidaridad son capaces de construir una resiliencia colectiva que les permite no solo soportar la adversidad, sino también generar un cambio social. Su integración en comunidades de apoyo refuerza su identidad colectiva y social y crea una atmósfera de inclusión y respeto que mejora su bienestar y adaptación en un mundo que continúa planteando grandes desafíos para las personas transgénero.

Conflictos de Intereses

los autores no presentan conflicto de intereses

Referencias

Aguilar, R. T., Ramírez-Jaramillo, J., Alcántara_olvera, I., Vallecilos_banda, M., Peña-Juárez, L., & Barreto-Arias, M. (2022). Mental health in young LGBTI+ people. Social involvement approach. *Verano de Ciencia*, *21*, 5–10.

Alvarado, B. E., Mueses, H. F., Galindo, J., & Martínez-Cajas, J. L. (2020). Application of the "syndemics" theory to explain unprotected sex and transactional sex: A





- crosssectional study in men who have sex with men (MSM). *Biomedica*, 40(2), 391–403. https://doi.org/10.7705/biomedica.5082
- Arango-Cortés, Y. (2025). Princesas Disney ante una visión local y femenina que revisa los estereotipos de género. *Cuadernos Del Centro de Estudios de Diseño y Comunicación*, 250, 105–117. https://doi.org/10.18682/cdc.vi250.12103
- Arias, & Covinos, M. (2021). Diseño y metodología de la investigación. In *Enfoques Consulting EIRL*. https://repositorio.concytec.gob.pe/handle/20.500.12390/2260
- Baglari, M. H., & Dhar, S. (2023). Exploration of Psychosocial Challenges in the Transgender Community: A Exploration of Psychosocial Challenges in the Transgender Community: A Secondary Review. *Korean Journal of Physiology and Pharmacology*, *July*. https://doi.org/10.25463/kjpp.27.2.2023.1
- Beltrán, J. A. L. (2020). Education, work and health: Realities of transgender women living in bogotá, colombia. *Saude e Sociedade*, 29(4), 1–10. https://doi.org/10.1590/s0104-12902020190639
- Byne, W., Karasic, D. H., Coleman, E., Eyler, A. E., Kidd, J. D., Meyer-Bahlburg, H. F. L., Pleak, R. R., & Pula, J. (2020). Gender Dysphoria in Adults: An Overview and Primer for Psychiatrists. *Focus*, *18*(3), 336–350. https://doi.org/10.1176/appi.focus.18304
- Cedeño-Intriago, R. K., Tubay-Cedeño, B. R., Serrano-Zhune, D. I., Tubay-Cedeño, K. C., & Tubay-Cedeño, R. C. (2019). La investigación formativa y su relación con el aprendizaje significativo. *Dominio de Las Ciencias*, 5(3), 531. https://doi.org/10.23857/dc.v5i3.950
- Claahsen van der Grinten, H., Verhaak, C., Steensma, T., Middelberg, T., Roeffen, J., & Klink, D. (2021). Gender incongruence and gender dysphoria in childhood and adolescence—current insights in diagnostics, management, and follow-up. *European Journal of Pediatrics*, 180(5), 1349–1357. https://doi.org/10.1007/s00431-020-03906-y
- Cohen, N., & Gómez, G. (2019). *Metodología de la investigación ¿para qué?*. *La producción de los datos y los diseños*. (Teseo (ed.); 1a ed.).
- Comisión Interamericana de los Derechos Humanos. (2020). Informe sobre Personas Trans y de Género Diverso y sus derechos económicos, sociales, culturales y ambientales. In 239.
- Cuadrado-Clemente, L., Gómez-Balaguer, M., Rodríguez-Collados, M., Hurtado-Murillo, F., & Modrego, I. (2023). Características sociodemográficas, psicológicas y clínicas de una cohorte de personas transgénero de mediana y avanzada edad: importancia de la atención primaria en la asistencia a la transexualidad y diversidad de género. *Revista Clínica de Medicina de Familia*, 16(3), 274–279. https://doi.org/10.55783/rcmf.160306
- De la Rosa, P., & Cortés, O. (2021). Género, criminalidad femenina y drogas: reflexiones desde la criminología feminista para su estudio en México a partir del crimen organizado, la violencia y exclusión social. *Cultura y Droga*, 26(32), 109–135. https://doi.org/10.17151/culdr.2021.26.32.6
- De Vries, E., Kathard, H., & Müller, A. (2020). Debate: Why should gender-affirming health care be included in health science curricula? *BMC Medical Education*, 20(1), 1–10. https://doi.org/10.1186/s12909-020-1963-6
- Doyle, D. M., Lewis, T. O. G., & Barreto, M. (2023). A systematic review of psychosocial functioning changes after gender-affirming hormone therapy among transgender people. *Nature Human Behaviour*, 7(8), 1320–1331. https://doi.org/10.1038/s41562-023-01605-w





- Duarte Alarcón, C., Correa Sánchez, D., & Hoyos Hernández, P. A. (2023). Challenges of being a trans woman in Colombia: aspects associated with living conditions. *Quadernos de Psicologia*, 25(2). https://doi.org/10.5565/rev/qpsicologia.1920
- Galaz, C., Martínez-Conde, C., & Morrison, R. (2021). Health and LGBTI+ people in Chile: From invisibility to an identity-based approach. *Ex Aequo*, *43*, 149–164. https://doi.org/10.22355/EXAEQUO.2021.43.10
- Gilbey, D., Morgan, H., Lin, A., & Perry, Y. (2020). Effectiveness, acceptability, and feasibility of digital health interventions for LGBTIQ+ young people: Systematic review. *Journal of Medical Internet Research*, 22(12). https://doi.org/10.2196/20158
- Hernández-Flórez, N., Álvarez-Morales, P., Klimenko, O., Orozco-Santander, M., Moncada-Navas, F., & Lhoeste-Charris, A. (2023). Mental Health in LGBTIQ + Population in School Contexts: An Analysis from the Systematic Literature Review. *Journal of Positive Psychology & Wellbeing*, 7(4), 34–52.
- Hernández-Flórez, N., & Klimenko, O. (2023). Breaking stereotypes: "a philosophical reflection on women criminals from a gender perspective". *AG Salud*, *1*, 17. https://doi.org/10.62486/agsalud202317
- Hernández-Flórez, N., Leal-Leal, G. A., Mogollón-Canal, O. M., Moreno-Salgado, A., Rodríguez-Rivera, D., Vergel-Rodríguez, C., & Álvarez-Vidal, L. (2020). Variables de personalidad y estilos de vida saludable en estudiantes universitarios de la Corporación Universitaria Minuto de Dios en el centro regional Cúcuta. *Informes Psicológicos*, 20(2), 83–94. https://doi.org/10.18566/infpsic.v20n2a6
- Hernández-Flórez, N., Lhoeste-Charris, A., Martínez-Gómez, I., González-Martelo, V., Orozco-Santander, M., & Arguello-rueda, J. (2022). Psychological factors of gender dysphoria in adolescents: A systematic review. *Gac Méd Caracas*, *130*(Supl 3), 743–755. https://doi.org/10.47307/GMC.2022.130.s3.28
- Hernández-Flórez, N., Rodríguez-Avila, Y., Lhoeste-Charris, A., Argüello-Rueda, J., Orozco-Santander, V. G.-M., & Monterroza-Badran, N. (2023). Psychological aspects in human trafficking for sexual exploitation: a systematic review. *Rassegna Italiana Di Criminologia*, 17(4), 317–327. https://doi.org/10.7347/RIC-042023-p317
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2018). *Metodología de la investigación 6a Edición*. (Mc GRAW-HI). ISBN: 978-1-4562-2396-0.
- Higgins, A., Downes, C., Murphy, R., Sharek, D., Begley, T., McCann, E., Sheerin, F., Smyth, S., De Vries, J., & Doyle, L. (2021). LGBT + young people's perceptions of barriers to accessing mental health services in Ireland. *Journal of Nursing Management*, 29(1), 58–67. https://doi.org/10.1111/jonm.13186
- Kaipper, C., Leite, L., & Tateo, L. (2021). "Passing" and its effects on Brazilian transgender people's sense of belonging to society: A theoretical study. *Journal of Community and Applied Social Psychology*, 31(6), 690–702. https://doi.org/10.1002/casp.2535
- Kota, K. K., Salazar, L. F., Culbreth, R. E., Crosby, R. A., & Jones, J. (2020). Psychosocial mediators of perceived stigma and suicidal ideation among transgender women. *BMC Public Health*, 20(1), 1–10. https://doi.org/10.1186/s12889-020-8177-z
- Lennie, Y., Leareng, K., & Evered, L. (2020). Perioperative considerations for transgender women undergoing routine surgery: a narrative review. *British Journal of Anaesthesia*, 124(6), 702–711. https://doi.org/10.1016/j.bja.2020.01.024
- Lisboa-Alves, M., Alves-Costa, R., Gonçalves-Lopes, G., De Azevedo-Setton, L., Machado-Pimentel Rebello Mattos, R., & Machado-Pimentel, D. (2022). Reflections on the





- Impact of Sexuality in Mental Health of Medical Students: A Quantitative Study in a Brazilian University. *Revista Portuguesa de Psiquiatria e Saúde Mental*, 8(3), 89–95. https://doi.org/10.51338/rppsm.329
- López, D., Pérez, O., Cuellar, I., Pedreira, J., Campos, L., Cuesta, M., & Ramos, J. (2020). Evaluación psicosocial en adolescentes transgénero. *Anales de Pediatría*, *93*(1), 41–48. https://doi.org/10.1016/j.anpedi.2020.01.019
- Manterola, C., Quiroz, G., Salazar, P., & García, N. (2019). Metodología de los tipos y diseños de estudio más frecuentemente utilizados en investigación clínica. *Revista Médica Clínica Las Condes*, 30(1), 36–49. https://doi.org/10.1016/j.rmclc.2018.11.005
- Marín, A., Hernández, E., & Flores, J. (2020). Metodología para el análisis de los datos cualitativos en investigaciones. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria de Ciencias de La Educación, Turismo, Ciencias Sociales y Económica*, *I*, 1–16. https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/7062638.pdf
- Mayordomo, T., Viguer, P., Ventas, A., Satorres, E., & Meléndez, J. C. (2021). Resilence anda coping as predictor of well-being in adults. In *Routledge* (Vol. 1, Issue 1, pp. 809–821). https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/00223980.2016.1203276
- Medina, M., Rojas, R., Bustamante, W., Loaiza, R., Martel, C., & Castillo, R. (2023). Metodología de la investigación: Técnicas e instrumentos de investigación. In *Metodología de la investigación: Técnicas e instrumentos de investigación*. https://doi.org/10.35622/inudi.b.080
- Mendoza, A., & Ramírez, J. (2020). Aprendiendo metodología de la investigación. In *Editorial Grupo Compás*. http://142.93.18.15:8080/jspui/handle/123456789/523
- OMS. (2022). Salud mental: fortalecer nuestra respuesta. *Organización Mundial de La Salud*, 2, 1–5. https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/mental-health-strengthening-our
 - response/?gad_source=1&gclid=CjwKCAiAlJKuBhAdEiwAnZb7lbuXHsaChxa-IkxdEI-FudM-sYb_z6WlLmH6ir6qoM5iYy7wXVH-ahoC6PYQAvD_BwE
- Ortiz-Ocaña, A., & Arias-López, M. (2019). Hacer decolonial: desobedecer a la metodología de investigación. *Hallazgos*, 16(31), 147–166. https://doi.org/10.15332/s1794-3841.2019.0031.06
- Pascoe, M., Pankowiak, A., Woessner, M., Brockett, C. L., Hanlon, C., Spaaij, R., Robertson, S., McLachlan, F., & Parker, A. (2022). Gender-specific psychosocial stressors influencing mental health among women elite and semielite athletes: a narrative review. *British Journal of Sports Medicine*, 56(23), 1381–1387. https://doi.org/10.1136/bjsports-2022-105540
- Pérez, A., & Rodríguez, A. (2017). Métodos científicos de indagación y de construcción de conocimiento. *Revista Escuela de Administración de Negocios*, 82, 179–200. http://www.scielo.org.co/pdf/ean/n82/0120-8160-ean-82-00179.pdf
- Ramirez, J., & Galupo, P. (2019). Multiple minority stress: The role of proximal and distal stress on mental health outcomes among lesbian, gay, and bisexual people of color. *Journal of Gay and Lesbian Mental Health*, 23(2), 145–167. https://doi.org/10.1080/19359705.2019.1568946
- Ross, M. H., & Setchell, J. (2019). People who identify as LGBTIQ+ can experience assumptions, discomfort, some discrimination, and a lack of knowledge while attending physiotherapy: a survey. *Journal of Physiotherapy*, 65(2), 99–105. https://doi.org/10.1016/j.jphys.2019.02.002





- SaThierbach, K., Petrovic, S., Schilbach, S., Mayo, D. J., Perriches, T., Rundlet, E. J. E. J. E. J., Jeon, Y. E., Collins, L., Huber, F. M. F. M., Lin, D. D. H. D. H., Paduch, M., Koide, A., Lu, V. T., Fischer, J., Hurt, E., Koide, S., Kossiakoff, A. A., Hoelz, A., Hawrylukgara, L. A., ... Hoelz, A. (2015). Gender health and illness the case of nerves. In *Proceedings of the National Academy of Sciences* (Vol. 3, Issue 1). http://dx.doi.org/10.1016/j.bpj.2015.06.056%0Ahttps://academic.oup.com/bioinformatics/article-abstract/34/13/2201/4852827%0Ainternal-pdf://semisupervised-3254828305/semisupervised.ppt%0Ahttp://dx.doi.org/10.1016/j.str.2013.02.005%0Ahttp://dx.doi.org/10.10
- Schmitz, R. M., Robinson, B. A., Tabler, J., Welch, B., & Rafaqut, S. (2020). LGBTQ+ Latino/a Young People's Interpretations of Stigma and Mental Health: An Intersectional Minority Stress Perspective. *Society and Mental Health*, 10(2), 163–179. https://doi.org/10.1177/2156869319847248
- Silva, E. D., Fighera, T. M., Allgayer, R. M., Lobato, M. I. R., & Spritzer, P. M. (2021). Physical and Sociodemographic Features Associated With Quality of Life Among Transgender Women and Men Using Gender-Affirming Hormone Therapy. *Frontiers in Psychiatry*, 12(July), 1–10. https://doi.org/10.3389/fpsyt.2021.621075
- Storm, S., Deuba, K., Shrestha, R., Pandey, L. R., Dahal, D., Shrestha, M. K., Pokhrel, T. N., & Marrone, G. (2021). Social and structural factors associated with depression and suicidality among men who have sex with men and transgender women in Nepal. *BMC Psychiatry*, 21(1), 1–12. https://doi.org/10.1186/s12888-021-03477-8
- Vizcaíno Zúñiga, P. I., Cedeño Cedeño, R. J., & Maldonado Palacios, I. A. (2023). Metodología de la investigación científica: guía práctica. In *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar* (Vol. 7, Issue 4). https://doi.org/10.37811/cl rcm.v7i4.7658
- Williams, J., Arcelus, J., Townsend, E., & Michail, M. (2019). Examining risk factors for self-harm and suicide in LGBTQ+ young people: A systematic review protocol. *BMJ Open*, 9(11), 1–6. https://doi.org/10.1136/bmjopen-2019-031541

